

EL PROGRESO

NÚMERO 494

SAN JOSÉ, jueves 18 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DES PACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

A mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también a las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito a la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald”, en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Beneficencia pública

(El Hospital de San Juan de Dios)

I

Por considerarlo de interés general, dice una hoja suelta, se publican los siguientes acuerdos. Los tales acuerdos de que habla la hoja son algo que debía existir desde hace muchos años, pero que no existía quizá debido al espíritu conservador que ha dominado en la institución que nos ocupa. Loable es pues, que la Junta de Caridad que rige en este año haya puesto fin á un sistema que hacía del hospital de San Juan de Dios una especie de China encerrada entre sus murallas. Pero, poco á poco salimos de la tradición para entrar en la vía de un espíritu más liberal que el que allí ha dominado hasta hoy. En efecto, ya los señores médicos del hospital que nos ocupa no tienen solos el derecho absoluto de enviar enfermos á ese establecimiento. Un tinte de liberalismo, pero algo es algo, permite, según el artículo 4º de la sesión celebrada el 8 de junio "que los señores médicos con tal que conozcan "personalmente" al enfermo y le den constancia de su estado de "pobreza" otorguen ellos también permiso de entrada al hospital. Esa concesión hecha de muy buena voluntad exige que el

médico conozca "personalmente" al enfermo y que también sepa que es "pobre," magnanimidad acordada sin duda en vista de que en una población tan pequeña como ésta todo el mundo se conoce y todo el mundo sabe si el vecino tiene cuartos ó no. Lo difícil de otras épocas no existe ya á Dios gracias y en los casos urgentes el médico podrá enviar al enfermo sin necesidad de constancia alguna. ¡Qué dicha! al fin, aunque tarde de haber llegado á comprender eso, pues estimamos que los privilegios sobre todo cuando son perjudiciales y ridículos no caben en establecimientos que sintetizan sentimientos generosos y humanitarios.

La asistencia y los servicios médicos también serán "absolutamente gratuitos para los pobres." Eso último nos llena de regocijo y también debe llenar á los pobres que, ya no tendrán que llevar "á como caíga" óbolos chiquitos ni grandes para recompensar servicio alguno. Los pensionistas de 3ª clase, aunque un pensionista puede tener algo, ya no serán más explotables, ellos tendrán también "servicios médicos asimismo gratuitos." Muchos años han pasado sin que las disposiciones elementales, tomadas hoy por la Junta, hubieran sido siquiera meditadas.

Y lo que nos place sobre todo es que "los médicos que traten á pensionistas de "primera clase" (los gordos) deberán satisfacer á favor del establecimiento el "quince por ciento" de las sumas que cobren." Hasta hoy muy

probablemente se han practicado muchas operaciones en pensionistas de esa categoría, pero de seguro las alcancías del hospital no han recogido ni el uno, pero ni el medio por ciento, desde luego que nada reglamentaba ese asunto que marchaba sin duda á maravilla.

Otra disposición muy acertada de la actual Junta de Caridad y que termina el tan bien inspirado y necesario "artículo 4º" es que "cirujanos de fuera del hospital" pueden llevar al establecimiento enfermos de su clientela "sujetándose al Reglamento que se dictará con ese objeto." Un aplauso merecen esas tan buenas disposiciones. La reacción ha recibido un golpe. El espíritu generoso y progresista se implanta y poco á poco, sujetas como están todas las cosas á la ley de la evolución, el hospital de San Juan de Dios podrá también ser un precioso auxiliar para el desarrollo de nuestros médicos, hasta hoy privados del derecho de poder ir á practicar sus operaciones al hospital. No queremos decir que eso se hubiera impedido en caso dado, pero ninguna disposición permitía tampoco que se dispusiera así.

El progreso es lento, cierto, pero Roma no se hizo en un día.

X. X.

¿Qué es política?

—Mitológicamente es la caja de Pandora ó el tonel de las Danaides.

—Arquitectónicamente es

la torre de Babel, ó el Laberinto de Creta.

—Geográficamente, es un mar tempestuoso que sólo tiene dos puertos: la Cárcel y el Capitolio.

Patológicamente, es una enfermedad que principia por laxitud y elasticidad de los miembros, y acaba en muchos casos por una hinchazón.

—Económicamente, es una Bolsa donde se hacen negociaciones efectivas, siempre sobre la base de un capital imaginario: la voluntad popular.

—Artísticamente, es un teatro cómico dramático, en donde todos quieren hacer el papel de representantes del pueblo.

—Bélicamente, es una espada de tres filos, que corta con el primero á quien la esgrime, con el segundo al contendiente, con el tercero al mediador, y con todos tres á la pobre Patria.

—Un gastrónomo que leyó lo escrito hasta aquí, nos dictó por sobre el hombro esta suculenta y final definición.

—“La política es un rico pastel que el pueblo costea, que se cuece al calor de las pasiones, y que los más vivos se comen tranquilamente riéndose de la candidéz de los unos y del fiasco de los otros.”

(Copiado.)

CAMPO NEUTRAL

Todavía la Homeopatía

El juicioso artículo publicado en “El País” por el Dr. Lachner ha sugerido al dipu-

tado homeopático una contestación que aparece en “La Revista” de ayer. La manera de combatir de Goyito, como le dice familiarmente el diputado Martínez, es siempre la misma sea cuando se disputa por una cortina de ventana, cuando empuña la péñola ó cuando hace uso de sus elocuentes y admirables dotes oratorios.

En su contestación dice: que es falso esto, que es falso aquello y que es falso el otro. Resumen que todo es falso y que en los 8 días famosos de discusión que cuentan 6,000 ó más cristóbales, el diputado Goyito no dijo en resumen nada; lo que parece ser una nueva forma de la homeopatía aplicada al arte de la oratoria parlamentaria.

En cuanto á lo de curandero parece que el Fiscal de la Facultad toma cartas en ese asunto puesto que esa declaración hecha en pleno Congreso se relata en el artículo á que se refiere el diputado. Eso prueba que antes de decir una cosa hay que darle algunas vueltas á la lengua.

SIMILIA CURANTOR.

ACTUALIDADES

Don Zenón Castro según se dice fué expulsado del país. Sentimos esa determinación, pues se priva á un hogar feliz de la dulce protección del jefe. Don Zenón es fuerte, valiente y resignado. Eso basta.

Casi todos los diarios han protestado de la conducta del Maestro Chaves, conducta reprochable hasta cierto punto.

Sería bueno buscar en los artistas jóvenes del país uno que lleno de amor al arte y de actividad reemplaze al que hoy dirige, con descontento casi general, nuestra Banda Militar. Nos atenderá el Ministro respectivo?

“Es inconveniente.—

En la mayor parte de los distritos circunvecinos á San José, hay abundancia de canes, pues hemos tenido ocasión de visitar familias, relativamente pobres, que tienen en su casa tres, cuatro y más. Nosotros creemos necesario que en el campo haya en cada casa un perro para el cuidado nocturno; pero nos parece antieconómico é inútil mantener tanto animal sin provecho alguno. La Municipalidad se propone, según tenemos entendido, cobrar un fuerte impuesto en los distritos—á los vecinos que tengan más de un perro en la casa—con uno es bastante. Con que ya lo saben los amigos de la raza canina.” Creemos que tiene razón el gacetillero del *Boletín Municipal*, periódico que se edita en esta capital y del cual tomamos esa nota.

En muchas casas de nuestros pueblos, en donde habita casi la miseria vemos que sus moradores tienen cada uno un perro. Con lo que se alimentan cinco ó seis animales inservibles de una misma morada podrían engordarse muchas gallinas ó mantenerse un cerdo.

Tableau

Al Fígaro.—Los que informaron al gacetillero de “El Progreso”, referente al asunto testamentario del señor Soto, no niegan, porque no están ciegos, la competencia del Licenciado don Ricardo Jiménez. Al poner en el final de la gacetilla el nombre de Ricardo Jiménez,

tan conocido todos por su inteligencia é ilustración, creemos que no necesitaba de más incienso. Basta.

Nos alegramos sobremanera de que el amigo Cano se encuentre ya un tanto restablecido de la penosa enfermedad de la garganta de que hace algún tiempo viene sufriendo; pues antes de ayer tuvimos el placer de oír resonar bajo las bóvedas del suntuoso templo del Carmen, su armónica y bien timbrada voz.

Cuídate mucho, Cano, no sólo para tu bien y el de tus buenos amigos, sino también para el de este pueblo, que apesar de que "todo escasea aquí" cuenta con orgullo artistas de la talla tuya.

(Comunicada)

Nos dicen que varias casas de comercio, cierto hotel.... lo mejor es no meneallo.

Suplicamos á varias personas de San Ramón y Naranjo, contesten nuestras cartas-cobros. Si no contestan publicaremos las iniciales de sus nombres y apellidos y después los.....

NOTICIAS POR CABLE

París, 15.—Según el informe que acaba de publicarse, el valor de las importaciones á Francia por el primer semestre de 1901, asciende á 2.129,000,000 francos: el valor de las exportaciones por el mismo periodo, asciende á 2.100,000,000 francos. Durante el primer semestre de 1900, las importaciones y exportaciones ascendieron á 2.198,000,000 y 2.018,000,000 respectivamente.

Aden, 15.—Se preparó para marchar al exterior, una fuerza de 500 soldados británicos de

la India para destruir una fortaleza que los turcos han construido á 80 millas distantes de ésta, en territorio del Sultán Hauskadi, quien está bajo la protección del Gobierno Británico.

Lima, 15.—La colonia francesa jamás ha celebrado con tanta pompa como ayer el aniversario de la toma de la Bastilla. Lo que prestó más brillo á las festividades fué la presencia del Capitán y Oficiales del crucero francés que está surto en la bahía del Callao. Donde quiera se vió el pabellón tricolor y en las legaciones y edificios públicos las banderas de los respectivos países.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.
San José, Julio de 1901.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M.^a González B.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Julio de 1901.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.
San José, 6 de julio de 1901.